

drucksvolles Bild von der Bedeutung und der Anerkennung der deutschen Anthropologie in aller Welt. Dass trotz aller Nachkriegsschwierigkeiten gerade die deutsche anthropologische Forschung so klare und überzeugende Ergebnisse vorweisen kann, kann nicht genügend hervorgehoben werden. Die deutsche Anthropologie hat ihre Vorkriegsgeltung wieder erreicht.

GREBE, Frankenberg

SECKEL, H.P.G.: *Bird-Headed Dwarfs. Studies in Developmental Anthropology including Human Proportions*. Ln., 241 S., 64 Abb., Preis s. Fr. 54, — S. Karger Verlag, Basel — New York, 1960.

Aufgrund eingehender klinischer und ätiologischer Analysen bei zwei zwergwüchsigen Kindern, die der Verf. in der von ihm geleiteten Kinderklinik in Chicago beobachten konnte, ist ihm die Herausarbeitung einer besonderen, offenbar einfach rezessiven erblichen Zwergwuchsform gelungen, die er wegen der auffälligen Kleinköpfigkeit bei sonst relativ proportioniertem Körperbau, im Anschluss an *Virchow*, « Vogelkopf-Zwergwuchs » genannt hat. Solche Zwerge — mit zum Teil sehr ausgesprochener Minderwüchsigkeit — hat der Autor in der internationalen Zwergwuchsliteratur in 13 weiteren Fällen als gesichert und in 11 unvollkommen beschriebenen weiteren Fällen als wahrscheinlich angenommen. Mit Ausnahme einer bei *Rischbieth* und *Barrington* (1912) abgebildeten, diagnostisch nicht gesicherten 73 jährigen Frau und einem ebenfalls in dieser umfassenden englischen Zwergwuchs-Monographie wiedergegebenen 26 jährigen Mann, handelt es sich bei den literarischen Beobachtungen ebenso wie bei den vom Autor beschriebenen Fällen um Kinder und Jugendliche. Es wird deshalb vor allem auch der Kinderarzt künftig auf ähnliche Beobachtungen zu achten haben. Dem. Ref. sind selbst aus eigener Beobachtung zwei unabhängige Fälle bekannt, die bisher differentialdiagnostisch

nicht sicher eingeordnet werden konnten. Die sehr gründliche, alle heute möglichen Untersuchungsmethoden umfassende und sich auf sehr umfangreiche Literaturstudien stützende Arbeit beweist, dass das Problem Zwergwuchs beim Menschen auch künftig dem Pädiater wie dem Hrianan genetiker besondere Möglichkeiten zu geben vermag, zu einer differentialdiagnostischen und schliesslich auch genetisch-analytischen Erweiterung unserer heutigen Kenntnis zu gelangen.

H. GREBE, Frankenberg

ROULET F.: *Handbuch der allgemeinen Pathologie*. Band X — ERSTER TEIL: *Strahlung und Wetter*. (Radiazioni e fattori climatici), Mit 283 Abb., S. 434, Springer-Verlag, Berlin-Wilmersdorf, 1960.

Divisa praticamente in due grandi capitoli, questa prima parte del decimo volume esamina con i criteri della patologia generale i problemi dei rapporti dei fattori radianti e climatici con il mondo biologico.

Il trattato è dotato di un vasto apporto di studi e di ricerche su di una gamma quasi completa di motivi, per quanto non esaurientemente approfonditi.

Hedi Fritz Niggli, nella prima parte, tratta della così detta radiobiologia generale, studiando le radiazioni ionizzanti dal punto di vista fisico, ponendole poi a rapporto con l'organismo, e scendendo al piano della cellula, e dello apparato genico; viene pure studiata l'azione delle radiazioni ionizzanti sull'organismo in sviluppo; con eguale dovizia di dati Niggli studia il rapporto genico tra radiazioni e cancro. Non viene trascurata la sindrome da raggi, e vengono considerati i problemi sulla azione biologica delle radiazioni ionizzanti.

Hans V. Zollinger dà una serie di quadri ottimamente documentati da riproduzioni fotografiche di preparati istologici e anatomici della così detta radioistologia e radioistopatologia. Pure in questo capitolo si vede la tendenza a